

國第十三回 參議院建設委員會會議錄第四十九號

昭和二十七年六月五日(木曜日)午前十一時五十二分開会

卷之三

理
事

卷八

廣瀨與兵衛君

- 栃木県宇都宮市の大通り区画整理事業計画変更に関する請願(第六九七号)
- 栃木県宇都宮市の大通り拡張反対に関する請願(第八二二号)
- 広島、長崎特別都市建設事業促進に関する請願(第一二三五号)
- 戦災復興事業費国庫補助増額に関する請願(第二四五四号)
- 戰災復興都市計画事業促進に関する請願(第一一八八号)
- 東京都高田馬場電通り幅員拡張反対に関する請願(第二五一九号)
- 中央官庁地域設定に関する陳情(第

○ 東京都高田馬場都電通り幅員拡張及
対に関する請願(第二二五二九号)
○ 中央官庁地域設定に関する陳情(第
九三三号)

公共工事の前払金保証事業に関する法律案を議題に供します。本案につき

建設省管理局長
建設省都市局長
事務局側

| | | | |
|--------|------|----|-----|
| 常任委員 | 會幕門員 | 菊池 | 璋三君 |
| 常任委員 | 會專門員 | 武井 | 篤君 |
| 建設省管理局 | 水野 | 菊池 | 璋三君 |
| 建設業課長 | 岑君 | 武井 | 篤君 |
| 建設省都市局 | 高谷 | 菊池 | 璋三君 |
| 建設課長 | 高一君 | 武井 | 篤君 |

今日の会議に付した事件

法律(内閣送付)

○国道一号線中浜松市内の幅員拡張工事中止に関する請願(第六九八号)

ますか、保証約款並びに保証契約の案をお持ちでしたならば、御提示を願いたいと思うのです。

○田中一君 不可抗力によるところの災害その他の点については、どういう形でそれを規定するのですか。

○政府委員(瀧江操一君) これはやはり保証約款の重要な事項でござります。只今申上げました免責事項の規定

○政府委員(瀧江操一君) これは予定
いたしておりません。
○田中一君 先般ここへ証人を呼んだ
ときに、国鉄側からいわゆる今私が質
問したようなこの前払金の保証事業と

ますとか、何とか、お米穀の値上がりでありますとか、そういうふたよなことが労働争議に起因しまして起きたと仮に仮定いたしまして、その結果解約の段階に至る、ということが仮にあつたとしてすれば、これは他の保険契約、殊に

卷之三

がそれに該当することになるわけでございますが、現在の保険契約の場合に

並行して、履行保証保険的な工事の完成というものを約束するという点も入れば非常に安心なんだ、ただ金の面のみで以て保証するというもののよりも、

○田中一君 それでは無論それまでは審議はいたしますが、それを御提出願いまして、その上で私は結論を出したいと、討論したいと思いますが、それまでお待ち願いたいと思います。このうち十二條の2の五、「その他建設省令で定める事項」、これは大体どういう構想でいらっしゃいますか。

規定しておきましても、二つの免責事項を現在考えております。その一つは地震、暴風雨、水害等の天災、戦争、事変、暴動、或いは労働争議、これは保険契約者自体の單独の労働争議を除

○田中一君　ストライキというものは
ます。
○政府委員(瀧江操一君)　聞いており
ましたか。

証事業会社が如何なる理由による場合にはこの保証金額の弁済の債務の責任を免れるかという事項につきましての規定、次に工事の追加がありました場合の承認手続、更に発注者のこの保証契約によります諸般の通知事務、これは発注者で或る程度の解約の事前通知、或いは解約になりました直後の通
知事務、これらにつき現ま、それから

が、全然この保証約款の予定しており
ます保証事項に該当しないものとへう

つたというのが今の御説明の点に該当しますか、しませんか。

は契約事項の当事者相互間の紛争がござります場合が予定されますが、その場合の調停人制度、第三者による調停を考えておりますが、その調停人制度

實事項に著しくおります
〇田中一君 この履行保証保険と争
議、これが大体こう一緒になると非
常にうまい工合になるのですが、この

けました。サハリの定義に、保険業界
者単独の争議ということを考えており
ませんので、むしろゼネストというご
ときものを考えておる。従いまして、

金として払込んだ五千万円があるために全体の会社の信用量が増すかというと余つたという場合には清水建設に返すのですか。

○政府委員(瀧江操一君) これはお話を通り清水建設に返す、こういうことになるわけです。

○田中一君 そうしますと、この預り金と言つても結局これは返すという前提の下におりますので、大体保証料で賄うと、いわゆる保険会社が保険料で賄うと同じように保証料で賄うべきが正しいと思うのです。それをあなたがたの計画ではまだその危険率が多分にあるのではないかと、併し或いはないかもわからないというところから保証基金というものは一応は保証料と同じような性格を持つ、若しもそういう解約その他の事故によつて発注者に対して迷惑……保証金の支払をする場合若しも足りないと困るから一応こういう制度を設けて置いたんだというような見解でいいんですか。

○政府委員(瀧江操一君) 保険会社の場合でござりますと、いわゆる経済パニックその他のことも考えまして、それ相応する準備金の積立制度もござります。それから又一方保険会社の自己資本力といふものを充実させるということになつておる。そういう観点から申しますと、本来は保証事業会社を設立当初においてそこまで充実させることにはなか／＼困難でござりますので、新しい制度ではございませんが、保証基金と資本金との抱き合

二十対一という方法をとつたんです。

○田中一君 責任準備金は、やはりその各会社の準備金と同じような、利益によるところの準備金として設定するということに考えていいのです。

○政府委員(瀧江操一君) 免責事由は金の積立はございません。未経過保証料の準備金、こういうふうに考えて行くべきものだと思います。

○説明員(水野翠君) 支払準備金制度はまあ一口に申しますと、年度末における支払準備金積立はどこから持つて来るのですか。

○田中一君 この支払準備金積立はどこから持つて来るのですか。

○説明員(水野翠君) 支払準備金制度はまあ一口に申しますと、年度末における支払準備金積立はどこから持つて来るのですか。

○政府委員(瀧江操一君) 保険会社の場合は殆んどそのまま、債務は確定しておるにもかかわらずまだ具体的には支払われていなければなりません。そういうものはまあいつか必ず支払わなくちやならん時期が来るわけでござりますから、この保証事業会社の堅実な経営をいたしましたために、こういうものにつきましては、支払準備金とし

てこれを積立てて行く。そういうことを考えたのでございまして、これは保険会社の例にならつたものであります。

○説明員(水野翠君) さようでござい

ます。

○三輪貞治君 さつきの免責事項の問題ですが、免責をしなければならないことはこれは問題でござりますけれども、おおむね保険会社その他の通常の保険事故のほかの経済パニックとあわしてもそこまでの自己資本力というものを充実して行かなければならぬ保証基金制度を作つたわけでございま

す。

○田中一君 責任準備金並びに支払準備金というものは、全部保証料の中からと、同じ時期に契約したものについてはやはり多少の関連性を以て起つて来る。そうしますと、この争議による一つの材料の高騰、人件費の暴騰というようなことは非常に濫用されたり、口実にされるという虞れはありませんが、むしろその危険を慮りまして、そういう場合には免責事項にするというものが只今申上げました保証約款の免責規定なのでござります。

○田中一君 今の関連しますが、結構立てるといふことが原則なんですか。

○政府委員(瀧江操一君) 考え方とい

たしましては、この免責事項の規定はたるものかどうかということを基準にいたしておるのでござります。そこで御指摘になりましたような、私どもが又約当事者の責任によつてこれを何とも

いたし方がないということになつて、それが原因となつて解約になつたといふことでありますれば、それは契約当

事者としてはそこまで責任は持てない、こうしたことになるのではないかと考えております。免責事項が起きた場合については、これは保証約款上当然保証金額全額についての免責になります。従つて又免責の程度もいろいろ起つて来ると思うのですが、これは細かに具体的におきめになるのですね。どういう場合には全額とか、何分

○政府委員(瀧江操一君) 免責事由によつて保証債務額を一部支払う、或いは全部免責になるというふうなことは考えておりません。免責事項が起きた場合については、これは保証債務額を発注官公庁としては使つておりますが、まあその中の標準的な契約約款は御承知の通り建設業法に基きまして中央建設業審議会が作成をいたしました勧告をいたしております。大体主要な発注官庁はこれを利用して頂いております。この標準契約約款によりますと、先ず統制額又は一般職種別

額では著しく困難である、こういうふうに認められる場合にはおきましては、両当事者が協議して請負代金額では非常に重大な危機に立ち至るの

ういうことに原則はなつております。それからなお予期することのできない異常の経済情勢の激変によりまして、両当事者が協議して請負代金額を変更したり或いは工事内容を変更する、こういうことに原則はなつております。

○政府委員(瀧江操一君) まあ重大な危機と申しますが、これを保証事業会社が全部その場合に免責に該当しないと、そういうゼネストの結果として起きた解約というものについてこれは全部保証債務額を支払わなければならぬと仮に仮定しました場合には、これが

一般的物価事情が非常に増減をして当初の請負代金額では著しく困難であると、こういう場合におきましても、両者が協議してきめて行くといふようなことになつております。普通の物価事情の変動はこれは建設業者といたしましても、企業家といたしましても、これは或る程度契約の当初におきまして予測をつけて行くべきである。そういうことによりまして、そういう一般的な経済情勢の激変が起る、この場合におきましては、まあ企業

第九條第二項を次のように改める。

2 主務大臣は、都道府県知事をして、当該都道府県の区域に存する市町村に対して、政令で定めるところにより、前項に規定する主務大臣の権限を行わせることができること。

附 則

1 この法律は、公布の日から施行し、昭和二十七年一月一日以降発生した災害に關し適用する。

2 公共土木施設災害復旧事業費国庫負担法第四條の改正規定は、同法第三條各号に掲げる施設について地方公共団体（港湾法（昭和二十五年法律第二百十八号）に基く港務局を含む。）又はその機関が施行する災害復旧事業であつて昭和二十六年中又は昭和二十五年以前に発生した災害に因るものうち主務大臣による事業費の決定があつて國の負担金の全部又は一部の交付を昭和二十七年三月三十日現在において受けていなかつたものについて、適用し、又は準用する。

昭和二十七年七月二日印刷

昭和二十七年七月三日發行

參議院事務局

印刷者 印刷所